
 

 
 

 
 

« MARCHONS ENSEMBLE DANS L’ESPERANCE »  

Présentation du message du pape François pour le Carême 2025 
 

Sr Miriam 

 

Un Carême « enrichi par la grâce jubilaire »i :  

« Marcher ensemble dans l’espérance et découvrir les appels à la conversion que la miséricorde de Dieu adresse à tous »ii 

 
 
 

Introduction 
 
Frères et sœurs, chaussons nos sandales ! Armons-nous de notre bâton de marche : l’heure est au 

pèlerinage ! Et il est double, nous rappelle le pape François dans le message qu’il nous livre pour ce Carême 

2025 : celui de l’année jubilaire et celui du Temps liturgique dans lequel nous entrons. 

 
L’année sainte nous invite à devenir des « pèlerins de l’espérance ». Le Carême nous met en route avec 

une nouvelle détermination vers la Pâque du Seigneur : le Seigneur veut en ensemencer notre vie dès 

aujourd’hui, dans l’espérance de son accomplissement plénier.  

 
Ceux d’entre nous qui ont eu la grâce de pouvoir vivre un pèlerinage savent par expérience que la route 

connaît immanquablement ses instants d’épreuves, d’incidents multiples parfois compliqués, de 

découragement. Pourtant, l’horizon vers lequel nous avançons nous stimule et nous donne des ressources 

insoupçonnées. A l’arrivée, une profonde joie nous saisit au point que le temps semble suspendu, les 

difficultés traversées oubliées. Un petit coin de Ciel semble descendu dans notre âme : il nous inonde de 

sa paix. 

 
 
 

Debout et en marche ! 
 

« En marche, ou bien en panne sur le bord du chemin ? »  
 

▪ Contempler l’Amour du Père révélé en Jésus et dont je suis le-la destinataire, croire en 

l’inconditionnelle confiance qu’il me porte. 

▪ Interroger ma vie : quelles peurs ? Quels attentismes ? Quels refuges égoïstes ? Quels 

moyens mis en œuvre pour en sortir ? 

▪ Résolution : aller à la rencontre d’un migrant, d’un pèlerin, d’un frère en humanité acculé 

à son exode pour retrouver avec lui l’élan de l’espérance. Je relis ma rencontre pour 

discerner à quel déplacement je suis appelé(e), quelle espérance me met en marche.  
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Ensemble ! 
 
 

« Marcher ensemble, être synodal »iii  
 

▪ Écouter la voix de l’Esprit qui me désigne mes frères et sœurs en humanité et m’appelle à 

devenir avec eux « des tisseurs d’unité à partir de notre commune dignité d’enfants de 

Dieu. »iv 

▪ Interroger ma vie : Suis-je un croyant enraciné dans un lien ecclésial quel qu’il soit, ou un 

« loup solitaire »v ? Ma façon d’être en famille, en Église, en société tisse-t-elle du lien 

d’unité ? Suis-je parfois ferment de division ou volontairement indifférent à certains ? 

Suis-je capable de travailler en équipe de façon fraternelle et constructive ? Comment 

suis-je capable d’écouter, de recevoir et d’intégrer les points de vue des autres, si 

différents soient-ils des miens ? 

▪ Résolution : J’ose regarder en face l’isolement dans lequel je choisis parfois de vivre ma 

foi, mes difficultés, voire mes fermetures à avancer avec les autres ou certains autres. Je 

choisis un point concret de conversion pour oser un pas vers mes frères afin de devenir 

« tisseur d’unité » sous le Souffle de l’Esprit. 

 
 

Dans l’espérance ! 
 
 

Vivre dans « l’espérance d’une promesse »vi   
 

▪ Approfondir quelle est cette « espérance qui ne déçoit pas » (Rm 5, 5) message central du 

Jubilé, « horizon du chemin de Carême vers la victoire de Pâques. »vii 

▪ Interroger ma vie : Dans ma vie quotidienne – personnelle, familiale, ecclésiale et sociétale 

– suis-je certain de l’amour inconditionnel de Dieu ? Que représente pour ma vie concrète 

la puissance de la résurrection de Notre Seigneur Jésus-Christ ? Mon regard sur ma vie, 

sur mes proches, sur l’Église et sur le monde est-il empreint de la promesse du salut ? Est-

ce que je crois au pardon de mes péchés et est-ce que je puise au Cœur de miséricorde 

de notre Dieu ? Est-ce que j’ai soif d’être sauvé ? Est-ce que j’implore ce salut et dirige 

mes actes dans sa lumière ? L’amour de Dieu et ses promesses me poussent-ils à 

m’engager envers les autres et envers ce monde à construire, pour le bien de tous ? Est-

ce que je laisse s’éteindre l’espérance en moi et autour de moi ? 

▪ Résolution : Je prends rendez-vous pour vivre le sacrement du pardon et je prépare ce 

moment de grâce afin de grandir dans « l’espérance qui ne déçoit pas ». Rm 5,5 
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Conclusion 
 
 
L’espérance chrétienne est cet élan capable de sans cesse renouveler nos forces : pour vivre dès à présent 

de la promesse et pour tendre vers son accomplissement plénier dans la gloire de Dieu. L’horizon du 

Carême est très singulier : il n’est ni plus ni moins que la Pâque de Notre Seigneur Jésus-Christ, victoire 

définitive de l’Amour du Père sur tout mal et toute mort, en Jésus mort et ressuscité pour glorifier le Père 

et pour nous sauver. Cette perspective est au fond l’Alpha et l’Oméga de notre vie, Jésus, notre espérance, 

lui qui est à la fois notre source et notre fin.  

Que voulons-nous vivre à Pâques en cette année du Jubilé 2025 ? De belles célébrations capables de nous 

offrir une heureuse parenthèse en ce monde bien déboussolé ? Ou, plus profondément, une liturgie dont 

la beauté fera écho à la vérité du mystère qui a pour destinataire chacun de nous ? Avec saint Paul, l’Église 

nous supplie et nous exhorte : « Au nom du Christ, nous vous le demandons, laissez-vous réconcilier avec 

Dieu. »viii Nous l’entendons encore, au seuil du Carême, faire résonner le verset d’Isaïeix « Au moment 

favorable je t'ai exaucé, au jour du salut je suis venu à ton secours. ». Et de marteler : « Or, c'est maintenant 

le moment favorable, c'est maintenant le jour du salut. »x  

Le Carême est ce pèlerinage qui nous déplace d’une vie vécue à partir de nous-mêmes, aussi généreux 

soient nos intentions et nos efforts, à une vie vécue à partir de Jésus. Nous sommes les « nouveaux 

Golgotha » où le Christ poursuit sa passion pour nous entraîner dans sa mort et dans sa résurrection. Et 

cela doit transformer nos vies, en vérité ! Cette transformation est d’abord et avant tout un immense 

souffle spirituel qui assume et transfigure nos existences jusqu’au cœur des épreuves qui n’auront plus 

jamais le dernier mot. 

Dans son message, François fait retentir pour nous ces trois appels à la conversion - Debout et en marche ; 

Ensemble ; Dans l’espérance -  afin que nous puissions célébrer dans la joie le triomphe pascal du Christ-

Seigneur sur le péché et sur la mort comme puissance de transformation de nos vies offertes à notre 

espérance. 

Le Christ est au milieu de nous, lui, l’espérance de la gloire : ce Christ, nous l’annonçons !xi 

Bonne et sainte route vers Pâques « debout », « ensemble », en « pèlerins d’espérance » ! 
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i Message du pape François pour le Carême 2025, 6 février 2025 
ii Ibid 
iii Ibid 
iv Ibid 
v « Les chrétiens sont appelés à faire route ensemble, jamais comme des voyageurs solitaires. » Ibid 
vi Ibid 
vii Ibid 
viii 2Co 5, 20 
ix Is 49, 8a 
x 2Co 6, 2 
xi Cf. Col 1, 27b-28a 

A noter : une présentation Powerpoint 
est disponible, sur demande auprès du 
Service diocésain de formation.  


